

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

DIARIO POLÍTICO Y DE NOTICIAS  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINIÓN Y DE LA PRENSA.  
Fundador: D. Manuel María de Santa Ana.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS  
UNA PÉSETA LÍNEA  
Los anuncios de primera plana, reclamos, etc., financieros, etc., se publican en esta Administración, en la Sociedad General de Anuncios, en Valence, 5, plaza de la Bourse (París) y en todas las agencias de publicidad.  
Con arreglo a la Ley cada anuncio pagará 20 céntimos por impuesto de timbre de prensa.  
ADMINISTRACIÓN, Factor, 7.

ANO L.—NUM. 14.983

Madrid Viernes 10 de Febrero de 1899

EDICIÓN DE LA MAÑANA

**DINERO** sobre muebles sin retirar, sueldos e hipotecas.  
**MORTALEZA**, 19, pral. ind. de 10 a 12 y 6 a 8.

**VICTORIA** 2. Nadie en mejores condiciones ni más dinero por alhajas y papeletas del Monte de Piedad.

**BLANCO DUQUESA**  
Velutino y crema. Estos productos son hoy los más apreciados en el mundo de las damas de la alta sociedad de Alemania, Londres, París y Madrid. Depósito central para los pedidos de toda España: Perfumería Inglesa, Carrera de San Jerónimo, 3. Precios: la Velutino, 4 pesetas; la crema, 6, y el blanco 7.50.  
NOTA. Polvos especiales para empolverar los cabellos, de una peseta y 250.

**SOCIEDAD DE PADRES DE SOLDADOS SORTABLES.**  
Tiene por objeto reunir a metalico, conforme a sus bases, el servicio militar activo de los jóvenes que se inscriben. Puede ingresarse hasta las dos de la tarde de mañana viernes.—FONCIANO, 3, 2.ª izquierda.

**NOTA DEL DIA**

**UNA CUESTIÓN MUY GRAVE**

Es gran verdad que donde se reúnen dos españoles, hay dos opiniones, y donde son tres los reunidos, dos opiniones y una disidencia.  
Nadie se ocupaba en si sería mejor discutir el *Libro Rojo* antes que un bill de indemnidad sobre la guerra y sus consecuencias. Los partidos enemigos del gobierno querían juzgar las cosas de cualquier manera que se las presentaran, y mejor, presentadas por ellos en proposiciones reglamentarias, como tendrían que suceder y sería lógico que suceda al fin y al cabo.  
Los ministeriales se resignaban, porque no tenían que recibir la acción de otro verbo distinto, y gobiernan para aguantar las consecuencias del mando; se resignaban a ser discutidos con los procedimientos que eligieran sus adversarios.  
El país entero tiene cierto deseo sin duda de saber lo ocurrido, cierta gana y afición de que pague las culpas el que las tenga, aunque no tanta curiosidad de todo esto en provincias como en Madrid; pero mucho más anhelo por las obras que por las palabras, y ansia verdadera porque no retumbe lo hueco, y vehemente impaciencia de ver en la *Gaceta* los remedios efectivos que necesita.

De la manera, orden y forma, requisitos y expedientes de entablar la discusión no se había ocupado nadie realmente.  
Los periódicos iban más al fondo y a la sustancia que a la superficie y al formalismo de los problemas.  
Pues va que nadie convertía en dificultad lo que no debía serlo, qué hacen los ministros?

Lo que han hecho y harán todos los ministros de la patria. Donde faltaba la dificultad, ponerla; donde no existía, crearla.  
Si son ellos siete españoles, que se

reunen por lo menos todos los domingos.  
¿Cómo se habrían de entender en aquello en que estaban de acuerdo los dieciocho millones de españoles restantes que no necesitaban reunirse para semejar una cosa?

Y esa es la grave cuestión del día; si ha de empezar la discusión de la guerra y de la paz por el *Libro Rojo* ó por el *bill de indemnidad*.

Pero tan grave cuestión, que hasta se supuso que podía dar lugar a una crisis.  
Y qué consigue con eso el gobierno? Pues qué sorprendidos por tamaño problema, nos olvidemos de alguna frase placentera y benevolenta para demostrar que recibimos muy contentos el real decreto levantando la suspensión de las garantías constitucionales. Haga el presidente del Consejo de ministros lo que mejor le parezca, y dé por acabada la discusión del asunto.

Empezando por uno ú otro escrito, en el Congreso se dirá fúdo, se acusará a todos, se querrá que se junten el piso y la claraboya por algunos desahogados, se dirá lo que proceda y lo que no proceda, se cruzarán los fuegos desde el primer instante; pero todo aquello tendrá más de artificial que de sólido y fuerte; porque sin Sagasta, muchos de los que le combatían no hubieran sido diputados; y en el horno donde los fabrican, para eso que los más serios llaman juego de los partidos, turno de las fuerzas, mecanismo y escenario del régimen, no volverán a encontrar las actas sino aquellos que con el sucesor de Sagasta estén a bien y en buena inteligencia y compañía, ó con Sagasta mismo si tal suceso estuviera de Dios ó estuviera del rey que así pasara.

La raíz de las cosas es tan acomodada a los deseos de los que las gobiernan, que no deben perder el tiempo los ministros en apariencias, modos y maneras.

Decreten a favor del país medidas útiles, y que hable el Congreso lo que quiera, cuando quiera y como quiera, porque siempre habría de suceder eso mismo.

## ECOS DEL VATICANO

La Congregación de Ritos.—Sesión preparatoria.—Varias beatificaciones.—Una canonización.—Fin de siglo.—Funerales en la capilla Sixtina.—El sepulcro de Pío IX.—Dinero del Papa.—La salud de León XIII.—Las audiencias privadas.—La fiesta de la Candelaria.

La Sagrada Congregación de Ritos ha celebrado la sesión preparatoria para el voto, en segunda instancia, de la autenticidad de los milagros propuestos para la beatificación de la venerable Sierva de Dios Juana de Lesonac. La sesión general de la propia congregación, que como es sabido, celebrase bajo la presidencia del Sumo Pontífice, está ya fijada para el día 5 de diciembre del corriente año.

La beatificación podrá, pues, tener lugar en 1900, y la tendrá, según se cree, junto con la del venerable Antonio Grassi, del oratorio de San Felipe Neri, y con la de la venerable María Magdalena Martignone, religiosa Capuchina, a cuya causa laita únicamente el decreto pontificio declarando que puede procederse, sin más requisitos, a la beatificación.

Confíase también que para entonces estará ya terminado el proceso concerniente al padre Claudio de la Columna, el apóstol de la devoción al Sagrado Corazón de Jesús, que cuenta ya con el voto de la Congregación de Ritos, reunida en sesión preparatoria.  
No sería extraño que con estas beatificaciones se celebrase en 1900 alguna canonización. La causa del beato de La Salle, el fundador de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, está muy adelantada, como que, según en ella propuestos, ya sólo falta la sesión general de Ritos, señalada para el 22 de este mes. Tales solemnidades religiosas vendrán a acrecentar por manera considerable, el brillo del homenaje a Jesucristo Redentor con que el orbe católico preparase a santificar el fin de este siglo.

Se han celebrado solemnemente funerales en la capilla Sixtina por el eterno descanso del papa Pío IX.  
Celebró la misa el cardinal Vicente Vannutelli, y S. S. León XIII rezó el *Requiem* al bendecir el sepulcro de su antecesor.

El *Tallet* anuncia que S. S. León XIII ha enviado a Inglaterra 400.000 libras (unas 16.000 libras esterlinas) para que forme parte del capital del colegio que, bajo el nombre de San Bada, ha fundado Su Santidad en Roma para que los ministros anglicanos que se convirtieran puedan seguir sus estudios para el sacerdocio. Los fondos serán administrados por el Arzobispo de Westminster.

La excelente salud que a Dios gracias disfruta el Santo Padre, le ha permitido seguir en los primeros días del mes actual su antigua costumbre de conceder audiencias privadas a los principales personajes del mundo que acuden a Roma a depositar a sus pies el homenaje de su respeto.  
Ahora ha tocado el turno a los duques de Connaught, que llevan algunos días de residencia en la capital del orbe católico visitando y admirando las maravillas que encierran los museos del Vaticano y las principales basílicas de Roma.

Los duques fueron recibidos por Su Santidad, quien les estuvo en su cámara más de media hora con el encanto de su elevada conversación.

Fueron después a visitar al cardenal Rampolla, que les devolvió la visita en el hotel de Bristol, donde se alojan los duques.  
Los duques iban acompañados de sus dos hijas, Margarita y Victoria Patricia, y de numeroso y lucido séquito. En la puerta de San Dámaso fueron recibidos por monseñor Saminocci, maestro de ceremonias, y precedidos por el prelado que representó a León XIII en el jubileo de la reina Victoria. En la sala Clementina aguardaban a los príncipes el mayordomo, el limosnero y el secretario de Su Santidad, el turifer mayor, el caballero mayor y el conde Luis de Courten, comandante de la guardia suiza.

En el Vaticano se celebró el día 8, con la pompa acostumbrada, la bendición por Su Santidad, de los curios en viados por basílicas y capillas de Malta para la fiesta de la Candelaria, y que después son enviados como regalo por el Papa a los embajadores y otros personajes de la corte pontificia.  
Durante la larga y fatigosa ceremonia demostró Su Santidad hallarse en perfecto estado de salud.

## NOTICIAS MILITARES

Se ha autorizado al teniente general don Luis Cubas y Fernández y al general de división D. Cayetano Melguizo para que fijen su residencia en esta corte, en situación de cuartel, y al general de brigada D. Francisco Ganeña, para Córdoba.  
Se ha dispuesto que interin tome posesión del cargo de director general de la Guardia civil el teniente general D. José Chinchilla y Díez de Oñate, se encargue interinamente de la dirección general de dicho cuerpo el general de brigada, secretario de la misma, D. Nicasio Montes Sierra.  
Igualmente el coronel de la escala activa de infantería D. Justo Martínez Dabán, del regimiento de Covadonga, pase destinado a la zona de Madrid núm. 68, y que el de igual empleo, escala y arma con destino en la referida zona D. Leopoldo Heredia Delgado, pase a mandar el mencionado regimiento.

## ALEMANIA Y FILIPINAS

(POR CABLE)

DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR

Graves rumores.

Nueva York 9, 9:15 m.  
Corre con insistencia el rumor de que Alemania ha dado a Aguinaldo 500.000 marcos (625.000 francos) y que muchos soldados americanos han muerto en el último combate de Manila, de heridas producidas con balas alemanas compradas con el dinero alemán.

Es opinión general aquí que si Aguinaldo hubiese ganado una victoria en Manila, Alemania hubiese intervenido con pretexto de que los americanos no podían mantener el orden en Filipinas.

Azor.

## CONSEJO DE MINISTROS

PRESIDIDO POR S. M.

No dejó de ser interesante, S. M. la reina sigue aún con la voz velada por la afección catarral que ha sufrido en estos días.

El discurso del Sr. Sagasta fué extenso. Habló en primer término de la trascendencia que tiene para los americanos y aun para nosotros el hecho de haber roto las hostilidades los zarzales en las cercanías de Manila, mostrándose el jefe del gabinete muy preocupado por la noticia, no confirmada aún por ninguna referencia oficial, de obligar los rebeldes a los prisioneros a batiarse contra los americanos, por lo cual el gobierno considera del más vivo interés acelerar por cuantos medios estén a su alcance el rescate y el regreso a la Península de nuestros compatriotas.  
Dió cuenta de un nuevo telegrama del general Ríos pidiendo dinero y confiando en el éxito de sus gestiones con Aguinaldo, cuyas exigencias exceden a lo que en un principio se creyó.  
El hecho de la ruptura de hostilidades entre indígenas y americanos tiene para éstos gran importancia, pues no tienen en el archipiélago las fuerzas que necesitan, y cuando lleguen las que están en camino, España habrá retirado y repatriado las guarniciones de Joló y Zambanga, puntos

que caerán en seguida en poder de los indígenas, creándose con ello nuevas dificultades a los yankees.  
Se habló también de los gastos que aún hay que hacer por resultados de la guerra; y el señor ministro de Hacienda, para satisfacerlos, puso a la firma de S. M. el decreto concediendo un suplemento de crédito de siete millones de pesetas y otro de 650.000 para gastos de la Exposición de París.

Fue tema del discurso presidencial la próxima reunión de las Cortes. Mostróse el Sr. Sagasta confiado en la serenidad y prudencia de todos, creyendo que no ha de dificultarse la aprobación del tratado de paz, que es un hecho consumado.

Estima el jefe del gabinete que las Cortes en el próximo período parlamentario serán una gran válvula abierta a la opinión para desahogarse en amplias deliberaciones.  
Dió cuenta a la Corona de sus conferencias con los presidentes de los Cuerpos Legislativos, quienes quedaron en el encargo de proponer al gobierno todo lo referente a su presentación ante las Cortes, el modo de poner en su conocimiento la firma del tratado de paz, el orden de los debates en una y otra Cámara y la manera de promoverlos y discutirlos.

Trató también el Sr. Sagasta en su discurso del levantamiento de la suspensión de las garantías constitucionales, señalando los felices resultados de dicha suspensión atajando a los carlistas en sus propósitos y manteniendo el orden público en toda su integridad.

Expresó su confianza de que la prensa, al volver al estado normal, no ha de desbordarse, entre otras razones porque la jurisdicción militar no se ha mostrado dura con ella.

Añadió que la medida de levantar la suspensión en nada se relaciona con la inmediata reunión de las Cortes, pues dicha suspensión existía durante el anterior período parlamentario.

Otro asunto del discurso presidencial fué la llegada a Madrid de la comisión de Navarra con acentuadas pretensiones de regionalismo é independencia administrativa.

Procese que entre sus individuos predominan los carlistas, y para conocer el alcance de la actitud en que han venido bastará decir que piden que el resto de la desamortización se haga allí por la provincia quedando en su favor los beneficios, con lo cual constituirían una excepción dentro de las leyes generales que rigen en España.

Por fortuna los representantes en Cortes de Navarra, se muestran conciliadores y esto hace concebir la esperanza de llegar a términos de avenencia.  
La comisión comenzó anoche sus conferencias con el señor ministro de Hacienda.

Ya de veras toca a su fin la repatriación en Cuba. Ayer salió de la Gran Antilla para la Península el general Jimenes Castellanos con el resto de nuestras fuerzas, no quedando allí más que enfermos en los hospitales al cuidado de médicos militares que van embarcados para España a medida que vayan siendo dados de alta.

En Consejo se habló del presente y del porvenir de las Carolinas y del interés que merecen como colonias españolas en aquellas apartadas regiones después de la cesión del archipiélago filipino.  
El gobierno reconoció la necesidad y conveniencia de mantener nuestra soberanía en aquellas islas.

Hay varias gestiones iniciadas para comprarlas y el gobierno hasta ahora no ha contraído el menor compromiso en dicho sentido.

El señor ministro de la Guerra habló en Consejo de las amortizaciones, creyéndose

facultado para hacerlas en un 50 por 100 en todas las escalas, incluidas las del generalato, no obstante las disposiciones de la Ley especial relativa al estado mayor general del ejército que dispone que de cada cuatro vacantes se amortice uno.

Éntase que el general Correa en que esta Ley especial no derogó la constitutiva del ejército, que al hablar de amortizaciones por excedencias debidas a ascensos en campaña, se refiere a todas las escalas, incluidas las del generalato.  
Dijo en Consejo que en el orden civil se había recibido la medida con general aplauso, y que en los círculos militares se advertía la resignación debida a las presentes circunstancias del país, con tal de que las amortizaciones se extendieran en igual forma a la Marina.

Esto hizo al general Anón dar su parecer, diciendo que la Marina se encuentra en caso muy distinto, no rigiéndose por esa Ley constitutiva del ejército, ni por la especial del Estado Mayor general, y sí por la de presupuestos de 1892, que impone en las escalas en que haya excedencia la amortización de una vacante por cada tres que ocurran, ley exacta y rigurosamente cumplida en la armada desde entonces así en la paz como en la guerra, advirtiendo que en Marina no hay excedencia por ascensos con motivo de la campaña, pues nadie ascendió sino por turno de antigüedad.

Añadió el señor ministro de Marina, según nuestras noticias, que si en su departamento se observa alguna pequeña holgura en el personal de las altas escalas, en las bajas se nota la falta del mismo.

El Sr. Sagasta excitó a los Sres. Correa y Anón a que continuaran estudiando estos asuntos para el mayor acierto en las resoluciones.  
El Sr. Romero Girón puso a la firma de S. M. la reina la dimisión del Sr. Arino, director de Gracia y Justicia del ministerio de Ultramar, y anunció para mañana la del Sr. García Prieto, que no ha querido subsistir como alto funcionario de dicho departamento a la radicalísima reforma que en el mismo se ha hecho, siendo probable que en tiempo oportuno pase a continuar sus servicios a Gobernación ó Gracia y Justicia.

Al frente, pues, de la sección ó dirección liquidadora del ministerio de Ultramar quedará el Sr. Lavina.

El Sr. Romero Girón presentó también al despacho a S. M. la reina 31 decretos de cesantías del personal del referido ministerio, dejando para mañana los restantes, así como el de reducción, liquidación ó suspensión del expresado centro.

Se dice que la reina firmará también en el día inmediato el decreto nombrando al Sr. Romero Girón ministro de Fomento, cuyo cargo jurará en la misma fecha.

El señor ministro de Gracia y Justicia puso a la firma de S. M. dos decretos jubilando a magistrados de las Audiencias de Granada y Logroño.  
Algo se habló en Consejo de salud pública y de la aglomeración de enfermos en los hospitales y de las denuncias del Sr. Moyano relativas a la Diputación provincial de Madrid. El gobierno se muestra neutral y espera que, depurados los hechos, se deducan por los tribunales la responsabilidad criminal contra todos los que la hayan contraído.

## ASAMBLEA NACIONAL DE PRODUCTORES

Habiendo por fin acordado el gobierno el restablecimiento inmediato de las garantías constitucionales, la comisión de la Cámara Agrícola del Alto Aragón, organizadora de esta Asamblea, ha convocado para el día 15

me, mala amiga, por qué me has ocultado tu nombre?

Ivona no la escuchaba.

Habia cogido la carta de manos de su amiga, y con la mirada encendida y el rostro congestionado la contemplaba ardentemente.

—Sí, traía el sello ruso, y el nombre de Ivona Lambert estaba escrito con caracteres conocidos que llenaban de alegría su corazón.

Debajo, una mano desconocida, la del empleado de correos sin duda, había añadido estas palabras:

Calle Fontaine, 20.

### A LA SEÑORA IRENE DE NANGY

—Ah, Dios mío!—exclamó Ivona.—Al fin me ha escrito... Ya sabía yo que no dejaría mi carta sin contestación.

Y con un movimiento involuntario se llevó la carta a los labios.

Después, con mano temblorosa, empezó a romper el sobre.

Fretillon fué a buscar una silla, y sentándose al lado de Ivona, la examinaba con curiosidad.

—Pobre vizcondesa! ¡qué emocionada estás! Lo comprendo, después de todo.

—¿Es tu antiguo amante el que te escribe? ¡Con tal que te mande dinero!... Pero, ¡Dios mío! ¿qué es lo que te pasa?

Trastornada, con los ojos asustados y los labios temblorosos, Ivona lanzó un grito ahogado.

Con una mano sostenía el sobre que acababa de abrir, y con la otra la carta que contenía.

—Era otro sobre lacrado y certificado con el nombre y las señas del conde Pedro de Rochebrant!

El secretario de embajada le devolvía la carta sin dignarse siquiera leerla.

—El cobard!... ¡el miserable!... ¡el infame!... gritaba estrujando los papeles y tirándolos por el suelo.

Después, apoyándose de codos sobre la mesa, sujetó su cabeza entre sus manos crispadas y lanzó un grito tan desgarrador que Fretillon se asustó.

Los sufrimientos contenidos durante tanto tiempo, combatidos con tan enérgica voluntad, se desbordaban, por fin, en medio de una tempestad de sollozos, entre un diluvio de lágrimas.

Espantada, la bailarina del Eliseo Montmartre se acercó a ella.

—Pobre amiga mía!... Vamos, cálmate; ¡Dios mío! Te parece razonable que te pongas en semejante estado por un granujo, por ese tipo de hombre?

Tu historia, es la historia de todas nosotras. ¡Seducida y después abandonada!

—¡Oh, la, la! Has de saber, hijita, que tú no eres la primera.

Pero todo el mundo se consuela.

—Yo que solamente le pedía que me ayudara un poco!—dijo, Ivona entre dos sollozos.

—Yo que estaba resuelta a permanecer honrada!...

Tú has sido testigo de mi lucha, tú has visto que no he dejado de trabajar noche y día para proporcionar pan a mi hija.

—He pisoteado mi orgullo, he olvidado mi dignidad para dirigirme a él!

Me he humillado ante ese hombre que ha sido la causa de todos mis desastres...

—Le he escrito participándole mi pobreza, le he suplicado, he hecho un llamamiento a su caridad!...

—Le he conjurado para que no condenara mi hija a la miseria!... ¡Y he aquí su contestación!

—¡Ah! no me queda más recurso que morir.

—¿Tú morir? Supongo que no querrás arrojarte al Sena, porque en este tiempo se desborda y no encontrarías luego quien te salvara.

No digas tonterías.

—No es una tontería, es una resolución inquebrantable.

—Bien, y tú niña, qué será luego de ella?

Ivona, ante esta pregunta, contestó con un gemido convulsivo.

—¡Oh, buen Dios! basta de agua; ya llueve bastante por la calle.

Si continúas apenándote de esa manera, vas a caer enferma.

Y entonces... al hospital.

Comprendo tu disgusto, pero es preciso ser razonable.

El temor de caer enferma influyó favorablemente en Ivona.

Se pasó el pañuelo por los ojos y se esforzó en contener sus sollozos.

Fretillon la abrazó.

—Pobre vizcondesa. Gracias a Dios que te muestras razonable!... ¿Has comido? No, ¿verdad?...

Bueno, pues esta noche te convido yo.

Precisamente estoy en fondos; hoy he comido mi mensualidad.

Esperame, que vuelvo en seguida.

Salió de la habitación y al poco tiempo volvió con un pastel y una botella de vino.

divierte a usted mucho, amigo mío,—exclamó Wanda.—Serán, quizás, amorosos reproches de alguna amiga abandonada?

—No—contestó fríamente el conde.—Es sencillamente una llamada a mi bolsa que hace una pedigrüena.

Y estrujando el papel le acercó a una bujía, prendiéndolo fuego.

Después, sacando otro habano, le encendió con la carta inflamada.

—Siempre he preferido el papel a las cerillas para encender los cigarrros.

—¿Y ustedes señores?

VI  
La carta.

Aquel día, 30 de octubre, estaba lloviendo. El otoño dejaba caer sobre París las primeras lluvias.

Dentro de muy poco se cambiaría el tono gris del horizonte por la blancura de la nieve.

Bajo las patas de los caballos, bajo las ruedas de los coches y los omnibus, la calle del Louvre se llenaba de un fango sucio y resbaladizo.

Cobijados bajo sus paraguas, los raros transeúntes apresuraban el paso.

Toda una multitud se había refugiado bajo los arcos y en las salas de la Central de Correos.

Era una turba numerosa, un incesante vaiven de individuos de todas edades y todas condiciones.

En la oficina especial de la lista de Correos, no eran menores las prisas.

Trabajadores con blusa y gorra, y mujeres del pueblo, se codeaban con los elegantes vestidos y soberbios abrigos de extranjeros y extranjeras que hacían esfuerzos desesperados para apartar la multitud y aproximarse a las ventanillas.

En todos los idiomas se hacían enérgicas demostraciones sobre la poca previsión de la administración francesa, con exclamaciones y juramentos de «godman!» «der tenfell!» y «accident!» en fin todo un furor poliglota.

Entre esta multitud se podía ver una mujer vestida de luto, alta y muy pálida, mostrando en sus grandes ojos negros una expresión trágicamente dolorosa.

No sin trabajo y abriéndose paso con los codos, logró acercarse hasta la ventanilla.

—Señor! señor!—llamó en voz baja y temblorosa.

El empleado, un joven y atildado mozalbet, con cabellos rizados, que leía en aquel momento algún interesante folletín, se dignó levantar la cabeza.

—¡Otra vez vienen las damiselas!—dijo casi en alta voz a su vecino.

Este, un respetable sexagenario, encanecido en el reparto de cartas, se encogió de hombros sonriendo.

—Señor—repitió la joven enlutada—hay alguna carta con estas señas?

Al mismo tiempo y con mano temblorosa alargaba un sobre al empleado.

—Sí, ya sé, ya sé—contestó éste con una sonrisa que él creía muy maliciosa.

—Señora Ivona Lambert. ¡Pues bien, no! aun no hay nada para usted.

El pálido rostro de la joven palideció aun más y un ligero estremecimiento contrajo sus facciones.

—Pero señor!—dijo con voz angustiosa.—¡Eso es imposible!

El otro adelantó hacia ella su cabeza llena de pomada y dijo afectando exquisita galantería:

—¡Imposible!—Una palabra que no siento nunca bien, sobre todo dicha por esos labios.

—Pero Dios mío, yo le agradecería que me hiciera el favor de mirar otra vez—prosiguió Ivona, a quien aquellas ojeadas y aquellas galanterías molestaban cruelmente.

—Con mucho gusto—contestó el otro algo desconcertado.

Y tomando un voluminoso paquete de cartas, se dispuso a complacer a Ivona.

—Decíamos—murmuró, Ivona, con I, y Lambert con L...

—Sí, señor—contestó la joven con impaciencia,—una carta de Rusia.

El diálogo se interrumpió por un momento. El empleado separaba y examinaba rápidamente las cartas.

—Ya vé usted—dijo suspirando,—aún no ha venido nada.

Una expresión desesperada apareció en el rostro de la pobre joven.

Un suspiro, más semejante a un sollozo ahogado, se escapó de sus labios.

—¿Me es permitido pedirle a usted un favor?—murmuró.

—Estoy a sus órdenes, hermosa señora,—contestó el empleado, siempre sonriente.

—La carta que espero, debe llegar seguramente de un día a otro; ¿podría usted enviármela a mi casa? Vivo tan lejos que me es muy difícil pasar todos los días por aquí.

del corriente mes a los delegados de las asociaciones adheridas, que son muchas. Como en estos últimos días es cuando se acentúa el movimiento de concentración y desprecio de las asociaciones rezagadas, advierte la comisión organizadora que las que no han recibido en su día invitación especial, sólo hasta el día 12 tendrán derecho a nombrar delegados que tomen parte en las deliberaciones y acuerdos de la Asamblea. Pasado dicho plazo, podrán significar su adhesión a los acuerdos y conclusiones de la mayoría, pero no tener representación propia en la Asamblea.

LOS AMERICANOS EN CUBA

Un despacho de Pinar del Río anuncia que han ocurrido seis casos de fiebre amarilla en el regimiento americano que está de guarnición en Guanajay.—Habrá. Londres 9. Un despacho de telegramas de la Habana, el titular: "gobierno cubano se conforma con los tres millones de dólares para licenciar las fuerzas insurrectas". Dice que dicha suma es insuficiente para satisfacer las pagas atrasadas del titulado ejército cubano y que necesita por lo menos siete millones.—Habrá.

EL ATAQUE A MANILA

La prensa inglesa llegada ayer publica nuevos y extensos detalles de los combates librados en las inmediaciones de Manila el sábado y domingo últimos entre yankees y tagalos. Las líneas de combate de los filipinos y de los americanos formaban un semicírculo de 45 kilómetros de extensión. A las diez de la noche del sábado, todas las fuerzas americanas, incluso el regimiento de caballería y los dos de artillería, tomaron parte en la lucha. Los filipinos concentraron sus fuerzas en tres puntos: Calocan, Santa Mesa y Galangatan, y disparaban sin cesar. También hacían uso de varios cañones de montaña, pero el tercer regimiento de artillería americano extendió al silencio la batería insurrecta de Galangatan, que según declararon los americanos, causó grandes estragos en sus posiciones. El combate cesó a las doce de la madrugada, reanudándose en toda la línea a las 3 y 45, mientras el monitor Monahock bombardeaba a Manila. Durante veinte minutos los americanos dispararon sin cesar contra el enemigo, a quien no podían descubrir en medio de la oscuridad que reinaba, cesando el fuego hasta que empezó a clarear el día, hora en que empezó el avance de los americanos. Los regimientos de California y Washington se apoderaron de los barrios de Paço y Santa Ana. El de Nebraska ocupó un depósito de agua, haciendo algunos prisioneros. Los igorotes, armados de arcos y lanzas, avanzaron temerariamente sobre una batería de artillería, siendo rechazados y abandonando muchos muertos sobre el campo. Las fuerzas americanas que tomaron parte en la lucha fueron el tercer regimiento de artillería, el 6.º y la batería de Utah, los regimientos de Kansas, Montana, Minnesota, Pennsylvania, Dakota Sur, Colorado, Nebraska, Idaho, Washington, California, Dakota Norte, el 4.º regimiento de caballería y el 14.º de infantería, que es el que más bajas ha tenido en el ataque a Manila. A las diez de la mañana habían logrado desalojar al enemigo de sus posiciones, apoderándose de Palampong, Santa Mesa, Paço, Santa Ana, San Pedro, Macaris, Paudacan y Passi. El regimiento de Tennessee entró en fuego a las diez de la mañana del domingo, muriendo su coronel de una apoplejía al comenzar a batirse la fuerza a sus órdenes. Uno de los episodios más sangrientos del

combate de Manila, es sin duda el que ocurrió al apoderarse los americanos del pueblo de Paço. Los filipinos se habían refugiado en la iglesia y en el convento, desde cuyo primer piso hacían un fuego terrible sobre el general King y su estado mayor. Era imposible desalojarlos. El coronel Dubois, al frente de sus voluntarios, consiguió penetrar en el interior de la iglesia, que es de madera, y después de incendiar todo el interior del templo, se retiró con sus fuerzas. El capitán Dyers, con una batería del 6.º de artillería principió entonces a bombardear la posición, que después trató de tomar por asalto el regimiento de California, sin poderlo conseguir. Una docena de bombas que cayeron sobre los tejados y en la torre, dejaron convertido el edificio casi en un montón de ruinas. La compañía L y parte de la compañía G de los voluntarios californianos trataron de apoderarse de la escalera que conducía a los pisos superiores. Los filipinos que se habían como heras logrado rechazarlos valerosamente. Los americanos, ante tal situación, acordaron esperar a que el fuego obligase a los filipinos a evacuar la posición que ocupaban. Una compañía del regimiento de Idaho y otra del de guardias de Washington apostadas convenientemente a ambos lados de la iglesia que estaba ardiendo, iba fusilando fuertemente y a mansalva a los filipinos que intentaban escapar. Sin embargo muchos lo consiguieron, pero 53 fueron hechos prisioneros y 30 muertos. Unas 2500 mujeres y niños, no combatientes entraron en las líneas americanas a condición de que se albergaran en casa de sus parientes y amigos y de que no salieran de ellas. Los cinco comisionados visayos que llegaron a Manila procedentes de Ilo-Ilo para conferenciar con Aguinaldo han sido presos por los americanos.

Bajas de los yankees. En su último despacho al gobierno de Washington el general Otis dice que el número de muertos en las veinte horas de combate asciende a 40. Entre ellos figuran el comandante Mac Conville y el teniente Mitchell. También hubo dos heridos a bordo del monitor Monahock, uno de ellos grave. El número de heridos pasa de 200. Contra Ilo-Ilo. De Manila ha zarpado el crucero Boston para Ilo-Ilo con objeto de relevar al Baltimore, aunque es de presumir que más bien sea para apoderarse de la plaza. La Junta de Washington. Lopez, el secretario de Agoncillo, el pintor Juan Luna Novicio y el doctor Losada, continúan en Washington. En breve saldrán para Montreal para unirse con Felipe Aguinaldo. La actitud de los voluntarios. La actitud de los voluntarios de Manila preocupa hondamente al gobierno de Washington. Este no puede enviar más regimientos de tropas regulares, porque todas las de esta clase se hallan en las nuevas colonias ó camino de Filipinas. Los voluntarios del archipiélago piden constantemente que se les repatrie, pero no quieren sufrir más privaciones ni los estragos que en ellos causa el clima del archipiélago. En los hospitales de Manila, hay actualmente más de 2500 soldados yankees enfermos de viruelas, fiebres tifoideas y disenteria.

EDUARDO ZAMORA

Ha fallecido en Madrid nuestro querido amigo D. Eduardo Zamora Caballero, honradísimo gobernador que ha sido muchas veces de Canarias, literato ilustre, autor dramático aplaudido, periodista intachable y persona que había llegado a edad avanzada, sacrificando siempre su propia conveniencia a la lealtad y consecuencias políticas, al culto que profesaba a las ideas conservadoras y al amor al bien, demostrado en todo momento en su larga y honrosa carrera administrativa y política. Católico ferviente, era Zamora, como

hombre de familia y de sociedad, un verdadero modelo de caballeros cristianos, que vivía del trabajo diario y penoso del periodismo, colaborando en la actualidad en el Diario de Barcelona, donde sus artículos, siempre imparciales, siempre bien intencionados y siempre inspirados en rectas ideas, llamaban la atención de los asiduos y numerosos lectores del periódico barcelonés. Como escritor dramático, era autor de varias piezas, que aún se representan con gran aplauso, entre ellas una popularísima, titulada Me conviene esta mujer, y otra denominada Una jugada por tabla, estrenada no hace mucho tiempo en el teatro Lara. El partido conservador pierde, con la muerte de Zamora Caballero, un valiosísimo auxiliar, y el Sr. Silveira un amigo leal, cariñoso y desinteresado. Enviamos a su distinguida familia la expresión del hondo pesar que con ella compartimos.

El trabajo literario del Sr. Zamora y Caballero con independencia del periodismo prestado a La Europa, de Madrid, La Dinastía y El Diario de Barcelona, lo constituyen una Historia de España, La destrucción de París, las novelas El cura Merino, La niña expósta y El asesinato de una madre, y las obras dramáticas, fuera de las ya mencionadas, La pírrica de toque, Los celos de Cleopatra, No más al alcalde, Los celos, Morirse a tres días fecha, Del enemigo el consejo, Dos enemigos últimos, Al ir a la vicaría, La locura contagiosa, Emendar la plana a Dios y Solo, caballo y rey.

REGALO DE "LA CORRESPONDENCIA"

La empresa de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, siguiendo la costumbre establecida por los grandes periódicos extranjeros, de ofrecer ventajas a sus lectores, ha hecho un trato con la acreditada fábrica de relojes de D. Carlos Coppel, de cuyas condiciones se pueden enterar en el anuncio que va en cuarta plana y que recomendamos a nuestros lectores por las ventajas que ofrece.

SUCESOS

Un herido. El asentador de la vía férrea de Madrid a Arganda, llamado Antonio Gómez, se presentó ayer a la guardia civil de Vacia-Madrid, manifestando que, hallándose en el kilómetro 21, se presentó un hombre exigiéndole un cigarrillo, y al contestarle que carecía de tabaco, le disparó el desconocido un tiro de escopeta, hirándole en la mano derecha. El agresor apeló a la fuga, internándose en el bosque. La guardia civil hace pesquisas para su captura. Conato de suicidio. La joven Ramona Antero Prades, de 19 años de edad, soltera y vecina de la calle de Cabestros, núms. 16 y 18, tomó en la mañana de ayer una disolución de fósforos en los momentos en que se hallaba en casa de una hermana que habita en la calle de Provisiones, núm. 14. La joven manifestó que había atentado contra su vida a causa del abandono en que la tenía su novio. Robo por mayor. A última hora de la tarde ha desaparecido de la calle del Pez un carro cargado de carbón. El escanote se verificó mientras los cargadores subían las sacas de carbón a la casa donde estaban destinadas. Robo de ropas. A la artista del Music-Hall Mlle. Kara le robaron de su domicilio varias prendas de ropas. La portera de la casa declaró que había visto salir dos hombres llevando una maleta y otro bulto que suponía de ropas. El inspector Sr. Suárez, después de activas gestiones, consiguió la detención de uno de los presuntos autores del robo, coincidiendo todas las señas de ese individuo con las consignadas por la portera.

FILIPINAS

OR EL CABLE (DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL) El porvenir del archipiélago. Nueva York 9, 9 m. En Washington, la opinión dominante es que la ratificación del tratado no puede considerarse como razón suficiente para justificar la anexión de Filipinas. El régimen futuro del archipiélago se considera como cuestión abierta al estudio y a la discusión. Azor. NOTICIAS DE ESPECTACULOS SOCIEDAD DE CONCIERTOS.—El domingo próximo tendrá lugar el quinto concierto de la serie, último que dirige el eminente maestro Mr. Hermann Zumbly. Es de esperar que el público le tributará los honores de despedida con el mismo entusiasmo que demostró en los dos conciertos anteriores. El programa será escogido, formando parte del mismo, a petición de varios aficionados, la ópera de Lohengrin (Wagner) y Tasso, poema sinfónico de Liszt. SOFRANO DRAMÁTICA.—La señorita Rabasa ha sido contratada para una tournée de primera, empezando por los teatros de Valladolid, Santander y otros, en vista de su brillante debut en el teatro Real, cantando La Africana, en unión de los artistas Sres. Angioletti y Maggini Colletti, dirigiendo la ópera el maestro Camallo, con su acostumbrada pericia. La señorita Rabasa fué objeto en La Africana de muchos aplausos por parte de la concurrencia, mereciendo los honores del proscenio varias veces. LARA.—El día 11, sábado de moda, se verificará el estreno de la comedia en un acto, original de un aplaudido autor, titulada La soberana. APOLO.—Pasado mañana domingo, por la tarde, se pondrán en escena las zarzuelas en un acto, Pepe Gallardo, El Sauto de la Isidra y La Revoltosa. En la primera de estas obras hará su presentación, por primera vez en la escena, interpretando el papel de Remedios, la nueva típica señorita Carmen García Sagura. Por la noche, en la primera y cuarta sección, la graciosa parodia Churro Bragas. Se preparan variadas funciones para las tardes de lunes, martes y miércoles de Carnaval. ROMA.—El próximo sábado se verificará el estreno del juguete cómico-lírico, original de conocidos autores, titulado Los cencerros. En la próxima semana el de La Marijuana y seguidamente el de De la piel del diablo, que se ensayan con gran actividad. QUINCE BAJAS.—Se ha puesto a la venta en las principales librerías el drama de Pascual Millán (Quince bajas). Las representaciones del obra fueran suspendidas por orden del gobierno civil. El drama lleva un prólogo del autor. COLON.—Ha sido ya colocado el tablado en este hermoso local para los próximos bailes de Carnaval. Reina gran animación entre los aficionados al arte de Terpsicore, pues prometen ser estos bailes de los más animados que en las próximas fiestas se verifiquen. CARNAVAL EN CÁDIZ. Aunque la comisión de festejos, hasta hace próximamente un mes, no había acordado celebrar los carnavales, con el aparato del año último, las fiestas del presente, no desmerecerán de las pasadas, puesto que todo cuanto hubo y muchos más festejos, se desarrollarán en la preciosa y culta ciudad gaditana. Los cartiles que se han hecho para anunciar las fiestas, son sencillos pero del mejor gusto y muy originales. Como siempre, el contingente mayor que asistirá a los carnavales, procederá de Sevilla y puntos intermedios hasta Cádiz. Reunidos los alumnos de los últimos grupos de las facultades y Escuelas especiales de Madrid, han acordado invitar a sus compañeros de provincias, por medio

de la prensa, a que presen su adhesión a los trabajos que se han de emprender, su objeto es conseguir la rebaja del impuesto transitorio y guerra sobre los títulos de licenciado y doctor. Las adhesiones se dirigirán a la facultad de Medicina de Madrid, a nombre de la comisión designada al efecto. Se ha fugado del manicomio de Mirallores el demente Juan de Dios Vázquez Alonso. El domingo terminó el consejo de guerra reunido en Albacete para juzgar a los 28 procesados por los desórdenes del pueblo de Higuera. La sentencia se encuentra pendiente de aprobación en la capitania general del distrito. Ya está terminada, en los talleres de Masriera, de Barcelona, la fundición en bronce de la estatua que ha de erigirse en Santiago al cardenal Eguía. También está terminándose la estatua de maseo Rodrigo, creador de la Universidad de Sevilla. Nuevo Mundo publica una preciosa y original portada en colores alegórica al Carnaval, de Montagu; primorosas ilustraciones en colores, de Pedroso, Bana, Silano y Carreter; y dibujos en negro, de Pedroso, Verdugo y Alberti, y muy curiosas instantáneas de la última nevada.

ESTADO ATMOSFERICO. El día 9, en Madrid, ha sido casi despejado y verdaderamente primaveral. El termómetro del óptico D. José Oliva (19, Principe, 21), señalaba: a las siete de la mañana 65 grados; a las doce del día 15, y a las cuatro de la tarde 136. La temperatura máxima a la sombra, 168 grados; la mínima, 4. El barómetro marca hoy 703 tiempo variable. —Ayer no llovió en ninguna provincia. —La temperatura máxima a las nueve de la mañana fué de 184 grados, en San Sebastián; la mínima de 61, en Ciudad Real.

Círculo de la Unión Mercantil 6 Industrial. Continúan en esta Sociedad los preparativos para el baile del día 11. La comisión organizadora no se da momento de reposo para lograr la mayor esplendor y gusto en esta fiesta clásica de la Asociación, figurando entre las obras de decorado una preciosa colección de tapices que los Sres. Rodríguez hermanos han puesto a disposición de la junta para adorno de la escalera principal. Felicitamos a la comisión, y desde luego puede asegurarse que una solemnidad, habrá de dejar gratos recuerdos entre los que tengan la dicha de concurrir a ella. Ayer publicó la Gaceta los reales decretos del ministerio de Fomento: Nombrando vocales del Consejo Superior de Agricultura, Industria y Fomento a don Luis Sánchez Arjona y a D. Luis León y Catabuena, duques de Dénia. Jubilando a D. Esteban Nagusia y Irujo, jefe superior de administración civil, presidente de la junta consultiva de Montes, y nombrando para este puesto a D. Juan Bautista de la Torre, conde de Torrependo.

En la casa de socorro del distrito de Palacio fueron socorridos en el día de ayer con albergue, cena y desayuno 173 hombres, 114 mujeres y 87 niños. Nuestro querido amigo D. Ricardo Ducazal nos ha dirigido la siguiente carta. Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA: Mi querido amigo: He leído lo que del folleto del Sr. Moyrán publican los periódicos.

Se que a mí no me ataca, pero como vivo del pueblo, quiero que se me pregunte públicamente al Sr. Moyrán si tiene algo contra mí, porque a mí me gusta dar satisfacciones siempre y en todos terrenos. Hablo solo por mí (porque mis dignos compañeros de la Diputación provincial tienen sobrado entendimiento para defenderse), y quiero que conste, aunque usted no me publique esta carta, que he visitado esa redacción solicitando que se publique esta pregunta: ¿Tiene el Sr. Moyrán algo que decir en contra de la conducta que, como diputado provincial, ha observado Ricardo Ducazal?

Mucho me alegraría que la amabilidad de usted alcanzase a dar cabida a las anteriores líneas. Suyo afectísimo, Ricardo Ducazal.

La junta de gobierno de la Sociedad de Padres de familia de escuelas ha constituido hoy en el Banco de España un depósito de 28000 pesetas, importe de las 56 cuotas aportadas por igual número de asociados. En la junta general celebrada por el Colegio Pericial Mercantil, el martes 7 del actual, fueron designados por unanimidad para formar su junta directiva, los señores siguientes: Presidente.—D. Benito Zurita Nieto. Secretario general.—D. Francisco Luis López. Secretarios de actas.—D. Juan Manuel Alvarez y D. Manuel Rozón. Tesorero.—D. Manuel Rodríguez Llorente. Para formar las secciones fueron elegidos presidentes: D. Pablo Gasco.—Eneasenas Mercantil. D. Antonio Garrón.—Asuntos profesionales. D. José Colco.—Ciencias comerciales. Ha salido para París, por asuntos profesionales, D. Eduardo Dato Iradier.

NOTAS COMPOSTELANAS FEBRERO 6. Previa lucida oposición ha sido nombrado canónigo de esta metropolitana iglesia catedral el joven é ilustrado beneficiado Sr. D. Ramiro Ciorraga y Soto. La extensa sesión de 44 sesiones que determinó la rara sequía de la primavera y verano anteriores y el recargo arancelario en la importación de cereales, especialmente de maíz que tanto se consume en toda esta zona para alimentación del ganado y para la confección del pan de que se sustenta la gente labriega, están ocasionando una carestía que si no revierte el carácter de un verdadero conflicto de orden público es por la resignación de la salida clase agrícola y la reconocida paciencia del pueblo español, singularmente del pueblo gallego. Para remediar esta angustiosa situación, se inicia aquí una proposición justa y práctica que se elevará al gobierno y que oportunamente dará a conocer. La protección que a esta su ciudad natal dispensa el eminente patrio D. Eugenio Montero Ríos, secundada por el digno diputado por esta circunscripción, D. Manuel García Prieto, produce mas amplio provecho que un beneficio local. Los propósitos que para mejorar la enseña tiene el ilustre presidente del Senado, además de comprobarse en su proyecto de construcción de un adecuado edificio para Escuela de Veterinaria y estación pecuaria (proyecto en que colaboraron eficazmente los Sres. García Prieto y don Eduardo Vincenti), se confirman en su iniciativa de construir aquí también otro edificio destinado especialmente a Escuela de Medicina. El señor rector de esta Universidad ha recibido una real orden en la que se le atribuye que por el ministerio de Fomento se ha ordenado al arquitecto Sr. D. Arturo Calvo, venga a esta población para hacer los estudios del nuevo edificio que, según la indicada disposición habrá de ser emplazado en la calle de San Francisco y continuación del actual Hospital clínico y cuyos planos y presupuesto han de estar terminados antes de que se conciocionen los presupuestos generales del Estado a fin de que en el nuevo año económico se disponga de la cantidad necesaria al comienzo de las obras. El profesorado, la población y la prensa elogian justamente a los Sres. Montero Ríos, García Prieto y Vincenti al recordar con este motivo cuantas reformas han logrado dichos señores para la cultura y mejoramiento de esta ciudad. He sido muy bien recibida y alabada por los catadriáticos de veterinaria de esta Escuela la reciente real orden que suscribe el ministro de la Gobernación, Sr. Capdepón, por la que se confiere a los catadriáticos de Escuelas de Veterinaria una de las nuevas plazas honoríficas de inspectores provinciales de salubridad pública para la información y proposición de resoluciones gubernativas convenientes en los servicios sanitarios de veterinaria, que tanto se relacionan con la higiene pública. Juan de Castro.

—Nada más fácil—contestó el empleado,— solo necesario que me facilite usted sus señas. Ivona Lambert palideció, pareció vacilar y al fin dijo bajando la voz: —Señor, en lugar de enviármela directamente, sería preferible que la enviara usted a casa de una de mis amigas. El otro hizo un signo de inteligencia é inclinó la cabeza como el que se da por entendido de una cosa. —Comprendido—dijo. Tomó pluma y papel y dijo cada vez más meloso: —Cuando usted guste. —A entregar a la señora Irene de Nangy, calle Fontaine, 20—contestó Ivona. Y después de dar las gracias, dejó caer el velo sobre su rostro y se perdió entre la multitud. —He aquí como se despista a un marido— hizo observar el presumido mozalbete a su compañero, el empleado sexagenario. La lista de correos es una escuela de sabiduría. Al salir de la oficina de correos, Ivona reflexionó. ¿La convenía tomar el ómnibus? Sus ojos doloridos é hinchados, con su calzado viejo que no la preservaba de la humedad, hacían de su marcha un suplicio; la lluvia no cesaba de caer, y espermentaba además un cansancio que la obligaba a doblar la espalda. Lanzó una mirada de envidia a los ómnibus llenos de gentes, y a la imperial, cubierta de paraguas. Pero era preciso dar quince céntimos para colocarse siquiera en lo más alto. Ivona Lambert había llegado a escatimar con avareza las monedas y los céntimos. Recogiéndose con una mano la falda, cuyos bajos se deshinchaban, y sosteniendo con la otra el paraguas, arribillado de agujeros, se puso valientemente en camino. Y con paso rápido y automático, parecida a una sonámbula, recorrió las calles, sin apercibirse de los transeúntes que la empujaban al pasar, sin oír los juramentos de los cocheros cuando atravesaba las calles, colocándose casi debajo de las patas de los caballos. Se hubiera dicho que abismada en el desarrollo de sus pensamientos, permanecía inconsciente al mundo exterior, obedeciendo maquinalmente a un instinto que la obligaba a seguir adelante.

Sin embargo, de cuando en cuando detenía su rápida marcha. Cuando por casualidad llegaba ante el escaparate de una tienda de confecciones para niñas, se detenía bruscamente. Entonces, con la frente pegada a los cristales, examinaba largamente, detallaba con admiración y codicia, los vestidos bordados, los escarolados delantales, las gorras y sombreritos adornados con grandes lazos de vivos colores, todo muy bien colocado y nuevoito. Una lluvia de lágrimas la cegaban; se mordía los labios para contener un gemido que la subía a la garganta, mientras un temblor nervioso agitaba sus hombros. Después, separándose de aquel doloroso espectáculo, continuaba su marcha. Las diez de la mañana sonaban en el reloj de Nuestra Señora de Loreto, cuando llegaba a la calle Fontaine, la misma habitación que ocupaba antes del nacimiento de su hija. Se escurrió lo más disimuladamente que pudo por el estrecho y húmedo vestíbulo. Pero una voz la detuvo: —¡Eh, oiga usted, señora Irene! ¡no vaya usted tan de prisa, se lo ruego! Tengo que hablar con usted. Al mismo tiempo, la portera, que había salido de su caseta, la hacía señas para que se acercara. —¿Que es lo que tiene usted que decirme?— preguntó Ivona bastante alarmada. —¡Oh! no es muy agradable que digamos... Ya sabe usted que mañana, antes de las doce, tiene usted que pagar el cuarto. —¡Sí, ya lo sé, ya lo sé—exclamó nerviosamente la joven. —¡Ya tiene usted tres meses atrasados, mi buena señora! El dueño ha sido bien complaciente con usted. —¡Yo pagaré lo prometido!—contestó Ivona muy agitada. —¿De veras? Esta vez, ya lo sabe usted, la cosa es seria. El dinero, ó en caso contrario, el desahucio—Sin contestar, y bajando la cabeza, Ivona subió la escalera. La portera la siguió algún tiempo con la mirada, moviendo la cabeza. —¡Pobre muchacha!—murmuró con compasión.—No tiene un cuarto, y se empeña en permanecer honrada... ¡Un lujo de millonario, la honradez... pero que no servirá para matarle el hambre! Una vez que llegó a su cuarto Ivona, se

quitó el chal y el sombrero, que dejó sobre la cama. Se despojó de sus botas, llenas de agua, y calzó un par de zapatillas viejas. Después fué a sentarse al lado de la ventana, ante una mesa cargada de trozos de tela, carretes de hilo, tijeras y un acericio lleno de agujas: todo un equipo de costurera. Eran los trabajos de costura en blanco que le habían confiado en un almacén de lencería, humilde y penosa labor que la producía apenas un franco diario. Enhebró su aguja, cogió el dedal de acero y se puso a coser con encarnizamiento. Durante muchas horas trabajó asiduamente y sin experimentar cansancio. No se interrumpía más que para calentar sus dedos helados ó para levantar un poco su cuello dolorido. Y mientras manejaba la aguja, la tiranía de una idea fija, angustia, llena de tormento, llenaba su espíritu y excitaba su cerebro. —¿Por qué no me ha escrito, por qué no me ha contestado? Mi primera carta no habrá llegado a su poder. ¿Peño y la segunda? Esa si ha debido recibirla, la he certificado. ¿Me contestará? Sí, ¡oh, sí! Por cruel, por egoísta que sea, no puede estar completamente falto de corazón y de sentimientos de piedad. Vendrá en mi ayuda. No se trata de mí, sino de mi hija, de la suya, de nuestra pequeña Hortensia. ¡Oh, mi hija, mi hija querida! Tendré yo el dolor de abandonarte cuando apenas has nacido? ¿Voy a morir de hambre y desesperación, dejándote sola sobre la tierra? ¡No, no, eso no es posible. Ardientes y abundantes lágrimas caían de sus ojos. Pero en seguida las secó. No se trataba entonces de llorar, cuando los minutos eran tan preciosos, y sobre todo aquel día que había perdido tanto tiempo en su inútil caminata a la oficina de Correos. A las dos de la tarde acostumbraba a descansar todos los días durante un rato. Se levantó, abrió una alacena y sacó medio panecillo y una taza de leche. Eran los restos de su almuerzo que utilizaba para comida. A pesar de que no sentía ningún apetito,

se esforzó en tomar algunos pedazos de pan mojado en el frío é insipido brevaje. Terminada su pobre comida, volvió con afán al trabajo. El día declinaba; apenas si podía ver las puntadas de su minucioso trabajo. Sin embargo, retrasaba todo lo posible el encender la lámpara. El petróleo es costoso en la vida de los pobres; todo escasea, excepto los trabajos. La noche avanzaba tenebrosa y fría. En la calle se encendían los mecheros que amengaban con su rojizo resplandor la húmeda oscuridad de la niebla. Era preciso decidirse a encender el quinqué. Un golpe que dieron en la puerta la hizo incorporarse. —¡Abreme pronto, querida vizcondesa—gritaba una voz conocida,—que tengo que darte una cosa. Ivona fué a abrir y dejó paso a Fretillon. —¡Brrr!—dijo ésta estremeciéndose.—¿Qué diablo estás haciendo en esta habitación a oscuras y sin luz? Iba a encender la lámpara cuando has llamado. En cuanto a la luz, hasta que no hielo no pienso encenderla. Al mismo tiempo, dirigiéndose a la chimenea, Ivona encendió la lámpara. —¿Tienes una cosa que darme?—preguntó con una pálida é increíble sonrisa. —¡Sí, sí, una sorpresa... Pero antes tengo que regañarte. ¡Qué tonta eres en cansarte la vista de esa manera, cuando con un poco de buena voluntad podrías presumir por todo lo bueno. —Basta, no vuelvas a insistir sobre ese punto, porque es inútil—dijo Ivona con firmeza. —Pero hija mía, si... Desde que nació tu hija te has encerrado en tu empeño de ser virtuosa. ¡Oh, la, la! Ya sabemos lo que es eso. Con la virtud no engorazarás mucho seguramente. En fin, no hablemos más de eso. Entonces hizo una pausa. Y acercándose a Ivona y escondiendo una mano en la espalda, dijo: —Adivina lo que te traigo. Una, dos, tres, ¿no lo adivinas? Una carta, querida mía, ¡una carta de Rusia; no te creas! La portera acaba de entregarme para tí. —¡Una carta de Rusia!—exclamó Ivona, poniéndose como la grana.—¡¿Adónde? —Tómala, tómala... ¿Pero quieres explicar

EXTRANJERO

FOR TELEGRAMA

Anarquistas italianos.

Telegrafian de El Cairo a The Daily Mail que los 14 italianos sobre quienes recaen sospechas de haber tomado parte en la conjura contra la vida del emperador Guillermo, serán enviados a Italia para que sean juzgados por la Audiencia de Ancona.

Entre Francia e Italia.

San Petersburgo 9. La prensa de esta capital, examinando las nuevas corrientes amistosas de Francia e Italia, cree que aunque esta última potencia se forme formando en la triple alianza, esto no puede ocasionar a la primera ninguna desconfianza.

Tres acorazados más.

London 9. The Morning Post inserta hoy un telegrama de Nueva York, anunciando que la comarca de Marina de la Cámara de representantes de Washington, ha resuelto la construcción de otros tres grandes acorazados.

Convenio comercial.

Roma 9. En la sesión del Senado sigue la discusión del convenio comercial con Francia. Uno de los oradores muestra la esperanza de que, mediante el tratado, los vinos italianos podrán sostener en Francia la competencia con los españoles.

Valores en Bolsa.

Paris 9. Después de la hora oficial han cerrado hoy: Exterior español, 52-75. 8 por 100 francés, 102-80. Exterior español, 52-25.

PROVINCIAS

FOR TELEGRAMA

Nuevo casino.

Aranjuez 9, 21. Se ha verificado la inauguración del Casino de Aranjuez, resultando el acto muy brillante.

Se pronunciaron discursos alusivos por el presidente Sr. Riech, conde de gortara Sr. Fardo, por el alcaide Sr. Almaraz y por el coronel del regimiento de la Princesa Sr. Jaquot.

En el hotel Pastor se celebró un banquete, asistiendo las autoridades y representantes de la prensa, además de la junta directiva del casino y algunos otros invitados.

Las Cámaras de Comercio.

Palma 9, 10-30 n. Varios comerciantes de esta población han presentado al presidente de la Cámara de Comercio una proposición, excitándole para que pida al gobierno que dichas Cámaras intervengan en la formación del padrón industrial, base de la tributación, y en los fallos de los expedientes de Hacienda, relacionados con las altas y bajas en la matrícula.

En dicha sesión se indicó igualmente la conveniencia de que la Cámara de Comercio de Mallorca se dirija a todas las similitudes de España para que secunden la petición.

SOCIEDAD DE CUARTETOS

Un motivo más de júbilo para los aficionados a la buena música y para los que creemos necesario el progreso de la educación musical y que va subiendo el nivel de la cultura en nuestro país, es la reunión de la Sociedad de Cuartetos de Madrid, a la cual hemos asistido ayer tarde en el teatro de la Comedia.

Privado de escuchar la música de cámara veíamos hace algunos años el público de Madrid.

Y precisamente en ese período era más necesario el contrapeso de las superiores manifestaciones del arte lírico, para evitar la completa pervasión del gusto, cuando tal importancia tomaban, invadiéndolo todo, las nimiedades vulgares de la zarzuelita canallas y ligera, que con excepciones contadísimas y gracias sólo a la intervención de dos ó tres ilustres maestros en el género chico—han sido la única música que llegaba a los oídos de la mayoría del público.

De un año acá, en un renacimiento del arte, al cual contribuyen por diversos modos los maestros españoles y los directores de teatros y orquestas, en un concurso de esfuerzos que no cesaremos de aplaudir y alentar en lo poco que podemos, vemos con verdadera satisfacción ensalzarse las corrientes por el buen camino y al público responder con verdadero asno y entusiasmo.

Buena prueba de ello era el aspecto que ayer presentaba la sala del teatro de la Comedia, ocupada casi completamente de un público escogido, en el cual, no sólo hemos reconocido a todos los antiguos abonados a los cuartetos del Conservatorio y del Salón Romero, sino también muchas caras nuevas, adeptos ganados a la nueva causa, público ganado para las audiciones de la música clásica en toda su pureza.

Y no solamente en butacas y palcos, sino también en las alfileras, querían casi por completo todos los asistentes los cuartetos. Motivo es este de los entusiasmos y de indicar por esa muestra de cultura y de interés que ayer tarde acudieron a la sala de la Comedia, que por sus dimensiones y su excelencia sonórida ha resultado de perlas para la música de cámara.

Los artistas que se han reunido para darnos estas audiciones son los Sres. Hierro (viola), Sancho (segundo violín), Francés (viola) y Mirecki (violonchelo), con los pianistas Farranadrena y González de la Oliva.

Escogieron muy acertadamente el programa de inauguración, compuesto de obras indiscutibles, que los iniciados escucharon siempre con gran deleite y que por su claridad contribuyen a enseñar la masa del público nuevo, a excitarle el gusto, a fomentar la afición.

El cuarteto en sí, en un momento de Mozart para instrumentos de cuerda, tan rico en melodías fáciles de comprender y apreciar, en elegancia de factura, en gracia y espontaneidad de expresión, formaba la primera parte.

Fue primeramente ejecutado, con perfecta igualdad en su conjunto y muy aplaudidos sus cuatro números, repitiéndose al momento que los cuatro artistas dijeron con verdadero amor.

El Sr. Hierro posee dos cualidades esenciales para este género de música: gran limpieza y exacta fidelidad de interpretación. Llevó la parte principal del cuarteto con verdadera autoridad y aplomo, diciendo algunas frases con exquisito gusto, sufriendo bien y expresando con mucha claridad el sentido de las frases.

La hermosa Sonata de Beethoven, dedicada a Kreutzer, constituyó la segunda parte.

El Sr. Hierro posee dos cualidades esenciales para este género de música: gran limpieza y exacta fidelidad de interpretación. Llevó la parte principal del cuarteto con verdadera autoridad y aplomo, diciendo algunas frases con exquisito gusto, sufriendo bien y expresando con mucha claridad el sentido de las frases.

Esta inspiradísima composición del gran maestro lleva cual pocas directamente al alma del auditorio, seduciéndole desde la iniciación del tema, electrizándole en aquellas incomparables variaciones del andante.

Los aficionados madrileños recordaban aún la emulación artística que en primos de ejecución se entablaba entre Monasterio y Guabazzi, cada vez que juntos la interpretaban, arremolando uno y otro entusiasmas ovaciones, mientras del piano al violín volaban los deliciosos trinos de las variaciones del tema.

Nosotros recordábamos, por nuestra parte, como una de las impresiones más profundas y más deliciosas que de la música hemos recibido y que no se podrá jamás borrar de nuestro espíritu, la interpretación de la Sonata a Kreutzer por Sarasate y Diemer en las audiciones anuales de la sala Erard de París.

Sea la huella de estos recuerdos, sea que en realidad fuese esta segunda parte, principalmente en el piano, si no menos encantadora, con menor maestría interpretada, sea de menor la unidad perfecta de ejecución que hubiéramos deseado apreciar.

Algo hay que culpar, más que al pianista, al piano, que en audiciones sucesivas aconsejamos a la Sociedad sustituya por otro menos fatigado por largos servicios y menos duro y seco de sonido. Quizás a esto se debió cierta oscuridad, cierta confusión en casi todo el andante, puesto que el señor Farranadrena se hizo aplaudir en la segunda variación.

La primera variación, que el Sr. Hierro ejecutó con gran limpieza, soltura y brillantez, valióle prolongada ovación, viéndose obligado a repetirla.

El cuarteto en sol menor (op. 26) de Brahms, por piano, violín, viola y violonchelo, cerraba el programa, estando encargado de la parte de piano el Sr. González de la Oliva, que acompañó con Hierro, Francés y Mirecki los grandes aplausos que premiaran la excelente interpretación de esta obra tan inspirada.

Las sentidas frases del intermezzo, delicadamente dichas, interesaron singularmente al público.

Todo el concierto se escuchó con religioso recogimiento y la concurrencia salió muy complacida, siendo esta sesión inaugural de muy buen augurio para la Sociedad de Cuartetos.

DOS REOS DE MUERTE

(FOR TELEGRAMA)

Zaragoza 9.

Se ha cumplido la terrible sentencia de muerte impuesta a los hermanos Mariano y Lorenzo Ara.

El primero se ha mostrado muy entero en sus últimos momentos; el segundo, muy desahogado.

Amigos han muerto cristianamente. La concurrencia al acto ha sido extraordinaria, produciéndose lamentables escenas. Una niña fué casi asfixiada, y está gravemente enferma.

Un hombre quedó también mal herido por haber sido derribado y pisoteado por la gente.

Los cadáveres quedaron expuestos en el patíbulo hasta las cuatro de la tarde; a esta hora se les llevó al templo de San Pablo, donde se cantó un responso, siendo después enterrados en el cementerio del hospital. Durante la traslación de los cadáveres hubo un pequeño tumulto por la aglomeración de gentes.

ENTRE YANKEES Y TAGALOS

(FOR TELEGRAMA)

London 9.

Los periódicos de esta mañana publican otro despacho de Agoncillo, fechado en Montreal (Canadá).

El delegado filipino repite que deplora que se hayan roto las hostilidades entre filipinos y americanos.

Insiste en que el combate del sábado y domingo últimos fué debido única y exclusivamente a una provocación de los yankees, que creyeron ejercer así presión sobre los senadores indecisos para que votaran en pro de la ratificación de la paz.

Añade que los tagalos, lejos de atacar a los americanos, fueron sorprendidos por éstos.

Según los últimos telegramas del general Otis, las pérdidas de los americanos en el combate del sábado y el domingo fueron 294 heridos y 56 muertos ó desaparecidos.

Esta última palabra hace sospechar que algún americano ha caído prisionero.

Una opinión autorizada. Paris 8. El periódico The Globe dice que el ataque de los filipinos a las posiciones de los americanos en Manila constituyó uno de esos incidentes fatídicos que cambian frecuentemente la historia del mundo.

Nadie se hubiera atrevido nunca a imaginar que Aguinaldo y sus indisciplinadas fuerzas tuvieran semejante audacia, y es evidente que el gobierno de Washington se encuentra en presencia de una situación muy grave.

Hoy que la pólvora ha tomado la palabra, la insurrección se extiende a través de todo el archipiélago (cerca de un millar de islas), y producirá un caos que sólo podrá remediar la fuerza de las armas.

Se impone, pues, una guerra de conquista; y el gran error de los americanos ha consistido en suponer que podrían con exiguos elementos realizar grandes empresas.

El citado periódico cree que los Estados Unidos sabrán aprovechar la lección y lanzarán sobre el archipiélago tal cantidad de fuerzas que haga imposible la resistencia y salve la vida y que no la fortuna, de los residentes europeos.

Aguinaldo prisionero. London 9. Telegrafian de Nueva York que a pesar de las órdenes dadas telegráficamente al general Otis de que proceda a la captura y formación de consejo de guerra contra Aguinaldo, ha sido completamente imposible, como era de prever, el cumplimiento de la primera parte de dicho mandato.

Se cree que Aguinaldo será sentenciado en rebeldía por el ataque que intentó contra Manila.

Pueblo incendiado.

Washington 9. El comandante Dewey anuncia haber conminado a los insurrectos a abandonar San Roque.

Los indígenas obedecieron la intimación, pero antes de evacuar la plaza, la incendiaron.

Los americanos la ocuparon después de extinguido el fuego.—Fabra.

Escaramuza.

Washington 9. Según las últimas noticias de Manila, los filipinos rompieron nuevamente el fuego, anoche a las doce, contra las avanzadas de los americanos en Calocan.

Estos últimos no contestaron.—Fabra.

ASUNTOS DE GUERRA

Defensa de costas.

Cuanto se relaciona con tan importante cuestión, es objeto de un trabajo laborioso por parte del señor ministro de la Guerra, a quien segunda con gran acierto el general Luna, jefe de la sección de ingenieros.

Entra en los planes del general Correa atender a la defensa de todas nuestras costas; pero como esto, sin ser imposible, es por demás difícil, en atención al estado del Tesoro, cultíase en estos momentos con especialidad a la defensa de Baleares, Canarias y Ceuta.

En esta última plaza se encaminarán los trabajos a la terminación de las baterías en proyecto, varias de las cuales se hallan bastante adelantadas y al emplazamiento de las mismas.

Además se activarán las obras del puerto, que se hacen con cargo a Guerra, habiéndose aumentado allí para conseguirlo, con un contingente de alguna importancia, la colonia penitenciaria.

El ministro se muestra satisfecho del impulso dado a las obras del puerto de Ocharifinas, que quedarán terminadas para el próximo ejercicio, pues si algún pequeño retraso sufre ahora, o besebre únicamente a los temporales del equinoccio.

En el Campo de Gibraltar no se encuentran del todo suspendidos los trabajos. Hoy se sigue trabajando en las carreteras de Algeciras a Punta Carnero, y de San Roque a Sierra Carbonera.

Se ha suspendido por unos días las obras de fortificación de la isla de las Palomas, por haberse agotado el crédito consignado para las mismas.

La repatriación. Anoche a primera hora estuvo en el ministerio el representante de la Trasatlántica, Sr. Gil Becerri, para tratar de la repatriación de Filipinas.

Como en dichos momentos se encontraba el señor ministro concurrido con el capitán general de Madrid, pasó el Sr. Gil Becerri al despacho del subsecretario, avisándole con los generales La Cerda y Harandéz.

Expuso el Sr. Gil Becerri que el general Ríos disponía en Manila de los trasatlánticos Reina Cristina, Elio Negro y Uruguay. Se cree que el primero, si no ha salido a estas horas, se encuentra para abandonar las aguas de Manila.

Además se halla navegando para el archipiélago los trasatlánticos Isla de Luzón, Buenos Aires, Alicante, Puerto Rico y San Roque.

Se telegrafiará al general Ríos para que éste haga un cálculo del personal que de regresar a la Península, a fin de poder formar idea aproximada de los buques que se necesitan.

Comisiones liquidadoras. Durante estos días se ha ocupado el general Bascaran, jefe de la sección de Estado Mayor y Campaña, en un proyecto relacionado con la organización que ha de darse a las referidas comisiones para el mejor orden de los trabajos encomendados a las mismas.

La real orden que a esto se refiere está próxima a publicarse en el Diario Oficial.

BUQUE PERDIDO

(FOR TELEGRAMA)

Bajas.

Veía hablándose del naufragio de la población goleta Trinidad, de la matrícula de Palma, en aguas de Gibraltar, en su viaje de Tenerife a Ceblancon.

Un telegrama de Tanger confirma hoy la noticia de haber causado en esta capital gran sensación.

El siniestro ocurrió el día 2, durante un furioso temporal que sorprendió al buque, dejándole a la deriva. Pocas horas después se hundió frente a Larache.

De los ocho individuos que formaban la tripulación, sólo uno ha conseguido salvarse; después de ruda lucha con los elementos.

El barco y la carga se hallan totalmente perdidos.—Surada.

TEATRO REAL

Para despedida de la Srta. De Lerma se cantó anoche por segunda vez Faust.

El público del Real, en quien tan gratos recuerdos de la genial diva española, le dio un telegrama de Tanger confirma hoy la noticia de haber causado en esta capital gran sensación.

EL BANDO DE HOY

D. Sabas Marin y González, teniente general de los ejércitos nacionales y capitán general de Castilla la Nueva y Extremadura, autorizado competentemente por el gobierno de su majestad,

Hago saber: Artículo 1.º Quedan derogados en todo el territorio de este distrito militar, los bandos dictados en 2 de mayo y 15 de julio de 1898 en esta capital, así como los que por consecuencia de ellos fueron publicados en las demás provincias de esta región.

Art. 2.º En consecuencia de lo dispuesto en el artículo anterior, cese los tribunales militares de conocer en los asuntos que por virtud de lo dispuesto en aquellos bandos los fueron sometidos, cuyos asuntos volverán a la jurisdicción que sea competente.

Al terminar el estado de guerra en que fué declarado el distrito que por la confianza de S. M. me fué confiado, cumpla con un grado deber haciendo constar la cordura y sensatez de que todos han dado muestra durante el tiempo que han regido los bandos que hoy se derogan.

Madrid 9 de febrero de 1899.—Sabas Marin.

EN EL ATENEO

Sección de literatura.—Velada inaugural.

Cambiando los ramos, que tiempos nuevos piden nuevas cosas, la sección de literatura del Ateneo de Madrid inauguró anoche sus sesiones con una velada poética y musical.

El presidente de la sección, D. Eusebio Blasco, en un ameno discurso de apertura explicó cual había de ser el nuevo criterio.

Entendiendo que pasaron los tiempos en que las sesiones del Ateneo eran a modo de escuela de oradores parlamentarios, se dispuso la elección de temas servidos de ejercicio preparatorio para la polémica, expuso el Sr. Blasco su opinión de que dedicadas las tardes en aquella docta casa a los cursos de las cátedras de estudios superiores, a la enseñanza y desarrollo de los temas profundos y las ideas elevadas de las ciencias, las letras y las artes, habían de dedicarse las noches a lo ameno; a dar a conocer las obras nuevas de nuestros literatos y nuestros poetas, a presentar a la juventud inteligente, a través de las puertas de la cátedra, a los que lo merezcan por sus méritos contraídos ó por sus bríos juveniles y su honra presente de las letras y ríspidas esperanzas del porvenir.

A estas veladas, como a la de anoche, asistirán las señoras, con lo cual ganará seguramente mucho la educación literaria de la mujer española.

Expuesta la idea, que fué acogida con grandes aplausos, comenzó la sesión, leyendo el Sr. Gil (D. Rodolfo) dos excelentes composiciones: Mary y una traducción de Ovídio.

Con verdadera emoción y magistralmente declamada, leyó el Sr. Hernández Almansa una preciosa poesía en dialecto murciano, original del Sr. Medina. No se contentó el auditorio con aplaudirle entusiasmado, obligó al lector a repetir; tan honda impresión había causado.

Leyó el Sr. Blasco otras hermosas poesías de los Sres. Alendros y Escalera (asentus) y terminó la primera parte con la audición de viejas canciones populares castellanas, cantadas por el Sr. Blauquer, acompañado al harmonium por el maestro Pedrell.

Estas melodías, que fueron recogidas por el ciego burgalés Francisco Salinas y publicadas en Salamanca a fines del siglo XIV, son de una bellísima sencillez. El Sr. Blauquer, que tiene una hermosa voz de tenor, las dijo con un arte exquisito, siendo aplaudidísimos el cantante y el maestro Pedrell.

Esta segunda parte fué dedicada a escuchar las poesías de Ricardo Gil. Este delicadísimo poeta, que es además lector incomparable, nos deleitó haciéndonos oír algunas de las mejores composiciones de su libro La caja de música, cuya publicación fué uno de los mayores éxitos del pasado año y la revelación de un poeta de grandes ideas, corazón delicadísimo y forma brillante.

Anoche a cada poesía seguía una ovación entusiasta.

Ricardo Gil dió también al Ateneo las poesías del libro Macer Dolores, que, inspirado en las recientes desdichas de la patria, va a publicar en breve y que seguramente será un acontecimiento literario, a juzgar por las tres composiciones: «Al cantar el gallo», «Histórico» y «Macer Dolores», que leyó anoche, haciendo vibrar en los corazones de cuantos le escucharon la emoción más profunda y transmitiendo en su auditorio los hermosos sentimientos en que está inspirada su obra.

Blauquer y Pedrell, nos deleitaron nuevamente interpretando varias antiguas canciones, leoneras bellísimas, recogidas por D. Julio Puyo y armonizadas por Pedrell.

El delicado poeta José Juan Cadenas, leyó dos bellísimas composiciones: El vals y Amoritos, en las que campean las cualidades dominantes de este escritor, la galanura de la forma, el humorístico y el corte modernista y elegante.

Terminó la velada recitando el bautismo del nombre que lleva, con un bello entusiasmo de las letras animado de grandes entusiasmos; el nieto de Ventura de la Vega, el hijo del maestro santero D. Ricardo, Enrique de la Vega, leyó con gran desenvoltura unas graciosísimas y muy bien hechas redondillas estrujadas, Vertigo Público, que fueron muy aplaudidas.

Enrique de la Vega no niega la importancia del nombre que lleva. La habilidad de D. Ricardo Gil debemos la fortuna de poder ofrecer también a nuestros lectores las primicias del libro Macer Dolores.

En nuestra próxima edición—ya que en esta nos lo impide la falta de espacio—publicaremos su hermosa poesía: «Al cantar el gallo».

En nuestro deseo de abrir en nuestras columnas un campo a la juventud inteligente, hemos de publicar también las redondillas en que se ha revelado el ingenio de Enrique de la Vega.

Bajo la dirección de D. Mariano Tirado y Rojas ha empezado a publicarse en esta corte un nuevo periódico, titulado Revista Antimásónica.

Hay viernes, a las cinco de la tarde, da el doctor Martín Perito, en la facultad de Medicina, la undécima lección del curso acerca del «Cáncer del intestino y del epíplon».

Dicha lección se explicará a la vista de los órganos en el cadáver.

En el subexpreso de ayer tarde ha salido para Francia D. Gustavo Bailer.

Se ha mandado proveer, en turno de concurso, las cátedras de historia general del desarrollo del comercio y de la industria y de complemento de la geografía en la Escuela Superior de Comercio de Cádiz, y la de historia y reconocimiento de los produc-

tos comerciales en la Escuela Superior de Comercio de Bilbao.

El baile con que el Circulo Industrial celebrará los Carnavales se verificará el martes 14, de diez de la noche a cuatro de la madrugada.

La junta directiva está haciendo grandes reformas en el local para ampliar los salones, con el fin de que los socios puedan tener todo género de comodidades.

Ha llegado a Madrid el distinguido literato mallorquín D. Juan Luis Estelrich.

El Sr. D. José Canalejas ha salido para Alcoy.

La Gaceta de hoy contiene las siguientes disposiciones: ULTIMAR.—Real decreto supleniendo la dirección general de Gracia y Justicia de este ministerio.

Real decreto de personal. HACIENDA.—Real decreto aprobatorio del concierto celebrado entre el director general de contribuciones indirectas y los representantes de la Diputación de Guipúzcoa para el pago del impuesto transitorio sobre el consumo de luz eléctrica y luz de gas.

La comisión investigadora de los asuntos provinciales de que es presidente el secretario del gobierno civil Sr. Fresneda, trabaja activamente en su cometido.

A parte de todo cuanto contra la Diputación denuncia el Sr. Moyrón en su folleto, y que ha de ser objeto de comprobación ó de negociación, es digna la actitud que ha tomado la Diputación Provincial de Madrid, que espontáneamente ha querido que sus actos sean juzgados con toda escrupulosidad, poniendo de manifiesto todos los expedientes que se piden y que pueden estar relacionados con el contenido en el folleto Sr. Moyrón.

Además de haber sido citados varias veces por la Diputación Provincial por la comisión investigadora, ha sido llamado a aportar datos, y contestar a varias preguntas, el depositario de fondos provinciales Sr. Augustin (D. Francisco).

La entrevista fué breve y parece que sin importancia.

El Sr. Moyrón permaneció la mayor parte del día de ayer declarando en el expediente de información que forma la comisión nombrada para entender en los asuntos formulados por el Sr. Moyrón contra la Diputación provincial.

Mañana continuará declarando. Se dice que los cargos que ha formulado hoy van dirigidos contra los diputados que actuaron hace dos años.

Ayer tarde han visitado al señor ministro de la Guerra, el capitán general de Madrid y los generales Pacheco y Aznar.

El presidente del Consejo de Ministros, Sr. Sagasta, ha asistido ayer por primera vez a su despacho, después de la enfermedad que le retuvo en su domicilio.

El Sr. Sagasta manifestó a los periodistas que en la reunión celebrada por los presidentes de las dos Cámaras, no se adoptó acuerdo concreto.

Paréceme ser que hay propósito de presentar una especie de bill, separando en la discusión toda la parte política del tratado de paz en el referendo a Filipinas, al objeto de que pueda aprobarse más fácilmente.

Ayer ha tomado posesión del cargo de consejero de Estado el Sr. D. José Maituquer.

Paréceme que los operarios de la Fábrica del Gas se mostraban ayer algo reacios para continuar trabajando, adelantándose que algunos de ellos tenían el propósito de declararse en huelga.

El director de la Fábrica confirió por la mañana con el gobernador Sr. Aguilera, y éste adoptó inmediatamente las oportunas medidas para evitar llevar a la práctica los operarios los indicados propósitos.

Los aludidos operarios de la Fábrica del Gas se hallaban custodiados por agentes de vigilancia y fuerza de guardias de seguridad.

En la reunión de la junta de autoridades celebrada ayer bajo la presidencia del general Marin, se convino por unanimidad que proceda el levantamiento del estado de guerra.

El acuerdo fué comunicado inmediatamente al señor ministro de la Guerra.

El bando levantando el estado de guerra se halla a estas horas impreso y se fijará mañana en los sitios públicos.

El general Correa dará de real orden cuenta de lo acordado al señor ministro de la Gobernación.

Según las noticias oficiales de León, continúa la tranquilidad en Carrasiego, donde se produjo un pequeño motín hace dos días.

Después de terminar el Consejo de ayer mañana con S. M. la reina se detuvieron los ministros brevemente en la antecámara para oír al Sr. Capdepon, que les dió cuenta de su pensamiento sobre algunos proyectos de ley para las Cortes.

Los ministros los aprobaron, autorizando al Sr. Capdepon para presentarlos.

El señor ministro de la Gobernación los redactará para leerlos en las Cortes, después de oír acerca de ellos al parecer de la comisión de reformas sociales, a la cual reunirá uno de estos días con tal objeto.

presentación y aprobación haya de ser anterior.

El Sr. Sagasta considera ya esta cuestión como terminada por completo.

Los proyectos sobre reformas sociales que el Sr. Capdepon se propone presentar a las Cortes son los siguientes: 1.º Trabajo de los niños.—Este punto tan interesante fué ya tratado por el mismo ministro en un proyecto presentado en el año 1889, que no pasó de proyecto.

2.º Trabajo de las mujeres.—El punto no ha sido ya proyecto alguno sometido a la deliberación del Parlamento.

3.º Responsabilidad industrial.—Trátase en este proyecto de fijar la responsabilidad de los patronos en las desgracias sufridas por los obreros, con ocasión de los trabajos desempeñados en fábricas y talleres.

En 1894 trató en el Senado esta importante cuestión un distinguido representante de Cataluña, su llegar a acordarse disposición legal.

4.º Estabilidad del trabajo.—Se creará un registro, que llevará dependencias de los gobiernos civiles, donde se inscribirán fábricas y talleres de las provincias respectivas, propietarios y representantes, nombres y cargos de los obreros. En este proyecto hizo algunos tratos el Sr. Aguilera desempeñando el ministerio de la Gobernación.

5.º Jurados mixtos.—Creación de jurados, constituidos por patronos y obreros, para dirimir cuestiones no sujetas a la resolución de las autoridades ordinarias.

Como una nueva demostración de lo decido que se halla el espíritu público en España en todo lo que se refiere a ayudar a la justicia e informar a los investigadores que se abren en el estudio de asuntos, es en esta noche el significativo hecho de que a pesar del llamamiento que se hizo en edicto, nadie se ha presentado a declarar pro ni en contra de las conocidas denuncias sobre asuntos provinciales.

Se atribuye al gobierno el propósito de mantener, por ahora, íntegra la soberanía de España en los archipiélagos de las Carolinas y Marianas, sobre el punto en su respectivo al porvenir de dichas posesiones.

En el próximo período parlamentario, por consiguiente, nada se tratará de esta asunto.

En la Bolsa de París atribúese ayer la baja de nuestro exterior a las realizaciones de los

